

Presentación

Desde su creación en 1994, el Proyecto Estado de la Nación ha realizado un esfuerzo continuo para poner al alcance de la sociedad costarricense información que le permita sopesar su propia realidad y, con base en ello, dar curso y orientación a sus acciones futuras. Una sociedad informada oportuna y ampliamente es fundamental para el funcionamiento de la democracia. Esta ha sido la visión orientadora y el propósito esencial del Proyecto.

La concreción de tal propósito, consecuentemente, implica la producción de un análisis amplio y riguroso de la realidad, combinando procesos de investigación y consulta con la sociedad civil y, en igual medida, la construcción de vías de difusión que aseguren a los habitantes del país el acceso a ese conocimiento.

El Primer Informe, publicado en 1995 con datos del año anterior, permitió ubicar con propiedad rasgos fundamentales del ser y las circunstancias de la nación costarricense. El Segundo Informe permitió validar el marco conceptual del desarrollo humano sostenible e incorporar la experiencia acumulada en el proceso de difusión del informe anterior. Ambas ediciones contribuyeron a sentar las bases de una amplia legitimidad social de los informes y sus resultados, los cuales fueron objeto de discusión y análisis profundo por parte de diversos grupos y sectores en diferentes regiones del país. Esta legitimidad se plasmó en el Tercer Informe, con la elaboración de un capítulo especial sobre el mundo rural en transición, cuyo análisis fue solicitado por organizaciones campesinas.

La validación social del Informe, así como una mayor conciencia sobre sus limitaciones, resultaron de suma importancia para la preparación del Cuarto Informe, en el que se

evaluaron los acontecimientos de 1997, al tiempo que se realizó un profundo análisis sobre una subregión específica del país, la Huetar Norte. Ese estudio permitió identificar fortalezas, debilidades, oportunidades y tensiones generadas por las profundas transformaciones de Costa Rica en los últimos tiempos.

El Quinto Informe, publicado en 1999, amplió el examen de algunos temas tratados en las ediciones anteriores, procurando una mayor profundidad en la investigación, e incorporó la Sinopsis del Estado de la Región en Desarrollo Humano Sostenible, con lo cual se enriqueció el análisis nacional con la perspectiva regional.

Al presentar este Informe, nuevamente encontramos un valioso instrumento para acercarnos al conocimiento del desarrollo humano sostenible en Costa Rica, así como los resultados de un amplio estudio sobre la Región Chorotega (provincia de Guanacaste).

Al igual que en años anteriores, las limitaciones del Sexto Informe están asociadas principalmente a la calidad, continuidad o existencia de información para estudiar con más detalle y precisión la compleja realidad nacional y darle seguimiento. Superar esta limitación es una tarea urgente, que requiere el esfuerzo conjunto de las diferentes instancias relacionadas con la investigación y la producción de estadísticas.

Al hacer entrega del *Informe Estado de la Nación en Desarrollo Humano Sostenible* correspondiente a 1999, queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento a Miguel Gutiérrez Saxe, encargado del Proyecto, al igual que al equipo técnico que, bajo su coordinación, tuvo a cargo la realización de este trabajo.

A los integrantes del Consejo Consultivo, manifestamos nuestra renovada gratitud por su

orientación y valiosos aportes en cada una de las distintas etapas de elaboración del Informe.

Asimismo, expresamos nuestro agradecimiento a todos aquellos que, por distintos medios, han nutrido este esfuerzo con comentarios y aportes sobre su contenido, y a quienes mediante su estudio, discusión y divulgación hacen que esta iniciativa resulte útil para la promoción del desarrollo humano sostenible en Costa Rica.

La excelente acogida de los cinco informes anteriores, y las expectativas existentes para esta y sucesivas entregas, refuerzan nuestra convicción de que con este esfuerzo se verá fortalecida la capacidad del país para reflexionar sobre su propio desarrollo y elegir, en consecuencia, las bases sobre las que se asentará su futuro.

San José, Costa Rica
24 de octubre del 2000

Sonia Marta Mora
Rectora
Universidad Nacional
President1, CONARE

Sandra Pizsk
Defensora de los
Habitantes de la República

Virginia Trimarco
Representante Residente
PNUD

Juan Manuel Cordero
Defensoría
de los Habitantes

José Andrés Masís
Director, Oficina de
Planificación de la
Educación Superior, OPES

Alejandro Cruz
Rector
Instituto Tecnológico
de Costa Rica

Gabriel Macaya
Rector, Universidad
de Costa Rica

Rodrigo Arias
Rector
Universidad
Estatad a Distancia

Consejo Consultivo

Rodrigo Aguilar, Mayi Antillón, Rolando Barrantes, Marta Campos, Wilson Campos, Jorge Arturo Chaves, Astrid Fischel, Luis Fournier, Leonardo Garnier, Miguel Gómez, Ronulfo Jiménez, Guido Miranda, Andrés Rodríguez, Samuel Rovinski, Marco Vinicio Ruiz, Pablo Sauma, Constantino Urcuyo, Gloria Valerín, Albino Vargas, Guido Vargas, Saúl Weisleder, Samuel Yankelewitz, Joyce Zürcher

Consejo Directivo

Juan Manuel Cordero, Miguel Gutiérrez Saxe,
José Andrés Masis, Sandra Pisz, Virginia Trimarco.

Coordinador del Proyecto

Miguel Gutiérrez Saxe

Equipo Técnico

Alberto Mora, Marcela Román Forastelli, Elisa Sánchez,
Jorge Vargas Cullell, Evelyn Villarreal

Consultores Temáticos

Isabel Román, Coordinadora
Manuel Barahona, Helio Fallas, Pascal Girot,
Jaime Ordóñez

Editores

Marcela Román Forastelli
Jorge Vargas Cullell
Alexandra Steinmetz

Reconocimientos

Durante el proceso de investigación, redacción y consulta de este Informe, se contó con la participación de numerosas personas e instituciones a quienes el Proyecto y sus auspiciadores desean expresar su gratitud, aun a riesgo de omitir mencionar algunas de ellas.

Coordinaron las áreas temáticas del informe: Manuel Barahona (Equidad e integración social), Helio Fallas (Oportunidades, estabilidad y solvencia económicas), Pascal Girot (Armonía con la naturaleza) y Jaime Ordóñez (Fortalecimiento de la democracia). La coordinación general correspondió a Isabel Román, quien también tuvo a cargo el capítulo especial; “Los desafíos de la Región Chorotega”. Se agradece el valioso apoyo institucional de la Universidad nacional para la coordinación general. Particular reconocimiento para Carlos Francisco Echeverría, por su valioso aporte en la preparación de la Sinopsis del Informe.

Elaboraron estudios específicos para el capítulo de Equidad e integración social: Carlos Castro Valverde (integración social de la población migrante), Pablo Sauma (mercado laboral, distribución del ingreso y pobreza), Luis Bernardo Villalobos (la reforma del sector salud: una perspectiva desde lo local) y Ana Hidalgo (violencia intrafamiliar en Costa Rica: incidencia, marco legal y políticas públicas). Por el apoyo institucional para la preparación del estudio sobre violencia doméstica se agradece al INAMU, y por su contribución para temas específicos de este informe a Roslyn Jiménez, a la Mesa tripartita de seguimiento de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, Arodys Robles y la Secretaría del Triángulo de Solidaridad. Bernal Rodríguez, Greivin Salazar, Melissa Sánchez y Christian Vargas participaron en la recolección y procesamiento de datos en diversas áreas temáticas. Enriquecieron el contenido de

este capítulo con información y comentarios Marta Campos, Astrid Fischel, Miguel Gómez, Luis Carlos Hernández, Guido Miranda y Luis Rosero Bixby. Este trabajo fue realizado mediante un acuerdo suscrito con la Escuela de Economía de la Universidad Nacional. Colaboraron en su edición final Miguel Gutiérrez y Alberto Mora.

En el capítulo sobre Oportunidades, estabilidad y solvencia económicas participaron como investigadores Ronney Zamora y Keisy Rodríguez (desempeño económico), José Angulo (transferencia neta de recursos y naturaleza y alcance de los grupos financieros *off shore*), Mónica Castillo (información estadística de variables sociales, percepción de los sectores sociales sobre el desempeño económico y grado de preparación de Costa Rica para participar en el ALCA). Por sus valiosos comentarios y apreciaciones para este capítulo se agradece a Rodrigo Aguilar, Edgar Chacón, Douglas Esquivel, Miguel Gutiérrez, Jorge Hernández, Luis Carlos Hernández, Ronulfo Jiménez, Eugenio Pignataro, Erick Quirós, Edgar Robles, Marcela Román, Marco Vinicio Ruiz y Albino Vargas. Especial reconocimiento merecen Mariam Cover y el personal del Departamento de Contabilidad Social del Banco Central de Costa Rica, por sus comentarios y colaboración en el suministro de información sobre los cambios en el Sistema de Cuentas Nacionales.

Formaron parte del equipo de investigadores en el tema de Armonía con la naturaleza Vivienne Solís y Patricia Madrigal (gestión nacional de la biodiversidad), Edgar Ortiz (gestión de los recursos boscosos), Alejandro Jiménez, Alejandra Aguilar y Eduardo Rodríguez (patrimonio agua y manejo de los recursos hídricos), Hernán Alvarado (desechos sólidos) y Gilbert López, Allan Lavell y Antonio Arenas (gestión del riesgo). Colaboraron en la preparación de estos estudios: Isabel Avendaño,

Alexander Berrocal, Luis Guillermo Brenes, Isis Campos, Carlos Drews, Randall García, Myleni León, Javier Mateo, Freddy Miranda, Lourdes Morales, Vilma Obando, Franklin Paniagua, Rosendo Pujol, Denis Salas y Francisco Solano. Para la preparación de la secciones sobre recursos marino costeros y gestión del cambio resultaron muy valiosas las contribuciones de Manuel Amador, Carlos Borge, Carlos Brenes, Leidy J. Dalorzo, Oscar Lücke, Moisés Mug, Jorge Rodríguez y Daniel Vartanian. La edición final estuvo a cargo de Jorge Vargas y Marcela Román. Adelaida Chaverri, Jorge Fallas y Oscar Lücke aportaron valiosos comentarios y apreciaciones sobre los resultados de las investigaciones. La preparación de este capítulo contó con el respaldo de la Escuela de Geografía de la Universidad de Costa Rica.

También colaboraron con la elaboración de este capítulo: Rosario Alfaro, Dagoberto Araya, Jenny Asch, Miguel Ballester, Yamileth Bermúdez, Róger Blanco, Alicia Brenes, Magda Campos, Ana Carmona, Jaime Echeverría, Sonia Espinoza, Héctor Feoli, Alvaro Fernández, Marvin Fonseca, Alicia Gómez, José Pablo González, Javier Guevara, Eduardo Guzmán, Alexander Hernández, Alicia Jiménez, Marta Marín, Alex May, Olman Morales, Jorge Polimeni, Vera Quesada, Walter Quirós, Gerardo Ramírez, Jenny Reynolds, Dagoberto Rodríguez, Juan Rodríguez, Luis Rojas, Carlos Rosas, Alexandra Sáenz, Juan Sánchez, Olman Segura, Roberto Spesny, Jorge Torres, Gloria Villa y Rosario Zúñiga.

Para el capítulo Fortalecimiento de la democracia elaboraron estudios específicos: Jaime Ordóñez, Vanessa Retana y Sofía Salas (el gobierno de los costarricenses), Nora González y Sofía Salas (control institucional sobre decisiones públicas y participación ciudadana en la gestión pública), Jaime Ordoñez y Jorge Vargas (libertad de prensa y derecho de respuesta), Evelyn Villarreal (organizaciones de la sociedad civil costarricense), Olman Villarreal (descentralización y fortalecimiento de los gobiernos locales) y Fabián Volio, quien elaboró un estudio especial sobre el décimo aniversario de la Sala Constitucional. Apoyó la investigación en este capítulo Marcela Bravo Aguilera. La edición final estuvo a cargo de Jorge Vargas y Evelyn Villarreal.

Por sus valiosos comentarios y su colaboración en secciones específicas de este capítulo se agradece a: José Manuel Arroyo, Rocío Carro, Max Esquivel, Armando González, Otto Guevara, Sonia Navarro, Adolfo Rodríguez, Manuel Rojas, Emilio

Solana, Román Solís, José Thompson y Constantino Urcuyo. Especial reconocimiento merecen Mitchell A. Seligson (Universidad de Pittsburg), por brindar la versión completa del estudio *Trouble in Paradise: the erosion of system support and the centroamericanization of Costa Rica*, y Jorge Rovira, por facilitar una versión traducida al español de ese estudio.

Igualmente, se testimonia el agradecimiento por su colaboración a: Ronald Alpizar, Agustín Castro, Mauricio Castro, Carlos Cortés, Cristina de la Puerta, Jorge Escobar, José Gerardo González, Mariangelina Gómez, Magaly Hernández, Arturo Herrera, Darling López, Ligia Martín, Jorge Matamoros, Mónica Nagel, Claudio Ordóñez, José Joaquín Orozco, Yorleny Quesada, Raúl Rojas, Rodrigo Paniagua, Jorge Sáenz, Adrián Torrealba-Navas, Constantino Urcuyo, Ricardo Valverde, José Luis Vega y Joyce Zürcher.

El documento base para el estudio de la calidad de vida en Costa Rica fue elaborado por Arlette Pichardo, Directora del Centro Internacional de Política Económica para el Desarrollo Sostenible (CINPE) de la Universidad Nacional. Jorge Vargas, del Proyecto Estado de la Nación, redactó la primera sección y, junto con Miguel Gutiérrez, estuvo a cargo de la edición del documento. Colaboraron con valiosos comentarios para el desarrollo de esta sección: José Araya (contaminación sónica), Carmen Camacho, Hans de Kruijf, Carlos Murillo y Keynor Ruiz. Especial reconocimiento al Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica, por sus aportes para la conceptualización del tema y al Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) por su apoyo financiero para realizar estas investigaciones. Contribuyeron a precisar los conceptos y el enfoque de este tema, durante una sesión de juicio grupal ponderado: Carmen Camacho, Yolanda Chamberlain, Pablo Díaz, Zaida Esquivel, Clotilde Fonseca, Edgar Fürst, Miguel Gómez, Alejandro González, Carlos Herrera, José Andrés Masís, Guido Miranda, Jorge Mora, Alejandra Muñoz y Oldemar Pérez. Se agradece a René Martorell la conducción de esa actividad.

El capítulo especial, Los desafíos de la Región Chorotega, es el resultado de una iniciativa conjunta del Proyecto Estado de la Nación y el Proyecto de Desarrollo Agrícola de la Península de Nicoya (PRODAPEN), que contó con el apoyo del FIDA y el BCIE. Este trabajo propició el estudio de las principales tendencias y características del desarrollo humano sostenible en Guanacaste y

algunas investigaciones específicas, cuyos principales resultados se presentan en este capítulo. Participaron como investigadores en esta sección: José Angulo (actividad económica: una aproximación), Mauren Ballesteros (el desafío del agua), Alfredo Bermúdez y José Angulo (desarrollo turístico), Carlos Castro (desarrollo humano y equidad: brechas y oportunidades), Pedro Cordero (tenencia de la tierra), Jorge Fallas (uso de la tierra y cobertura forestal), Laura González (dinámica de las comunidades pesqueras), Yorlery León y José Angulo (caracterización del mercado de servicios financieros), German Masís (características del desarrollo agropecuario reciente de Guanacaste), Alberto Mora (caracterización del mercado de servicios de apoyo a la producción), Rosendo Pujol y Jonathan Agüero (el uso de los SIG para el estudio del desarrollo humano sostenible), Rodolfo Quesada (características y tendencias de la participación ciudadana), Rocío Rodríguez, Hernán Gutiérrez y Omar Arrieta (Guanacaste: rostros de la multiculturalidad), Vivienne Solís, Patricia Aguilar e Ivania Ayales (patrimonio natural y gestión ambiental) y Olman Villarreal (gestión municipal e institucional 1990-1999: tendencias y desafíos). Se agradece el apoyo de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional para la preparación del estudio sobre el sector agropecuario.

Por el apoyo brindado a esta iniciativa, se deja constancia de un especial agradecimiento a María del Rocío Díaz (Directora Ejecutiva) y Lourdes Arroyo de PRODAPEN, Miriam Valverde (UTN-RUTA), así como Manuel Fournier del BCIE. Nos distinguieron con su participación en un grupo especial como asesores: Mauren Ballesteros, Gerardo Barboza, Nelson Brizuela, Oscar Campos, Marisol Clachar, Yorlery Córdoba, Walter Cruz, Marco Tulio Gardela, Harry Gutiérrez, Julio César Jáen, Cristina López, Roberto Mata, Marvin Mora, Ms Héctor Morera, Alexis Murillo, Ciro Navarro, Richard Pfifer, Olger Sánchez, Leonardo Vado, Floribeth Venegas.

Merecen especial reconocimiento por su disponibilidad y anuencia a atender entrevistas para este estudio, así como por la valiosa información suministrada: Agnes Acosta, Marcos Aguilar, Nery Aguirre, José Joaquín Alvarado, Marvin Alvarado, Benedicto Angulo, Cristina Angulo, Fernando Araya, Gerardo Araya, Víctor Manuel Araya, Elías Baldioceda, Wilfredy Bertharioni, Soleida Bogantes, Tobías Briceño, Valentín Briceño, Nelson Brizuela, Ferdinando Bustos, Mayer Bustos, Gerardo Campos, Ana Yetty Cantón, Gastón Castro, Ulderico

Carrillo, Esperanza Castillo, Oscar Castillo, Adán Chacón, Carlos David Chacón, Genaro Chavarría, Santos Chavarría, Alvaro Chinchilla, Angel Cordeiro, María Ester Dávila, Oscar del Cid, José Díaz, Vilma Díaz, María Luscinda Dieges, Carlos Francisco Echevarría, David Edward, Lesmer Espinoza, Armando Esquivel, Luis Fallas, Alvaro Garro, Cesar Gutiérrez, Lilliam Gutiérrez, Pastora Gutiérrez, Ricardo Gutiérrez, Johnny Hernández, Lorena Hernández, Luis Hernández, Daniel Janzen, Eduardo Lezama, Rodrigo Marchena, Wilma Matarrita, Carlos Méndez, Marcelo Méndez, Sonia Montiel, María Elena Mora, Marvin Mora, Ademar Morales, Pablo de Jesús Munguía, Juan Rafael Muñoz, Heiner Murillo, Rafael Murillo, William Murillo, Ciro Navarro, Guillermo Ocampo, Jorge Orozco, Oscar Pacheco, María del Rosario Palomo, Adonay Peña, Wilson Pérez, Pizarro Angulo, Dimas Rojas, Jaime Salazar, Lisímaco Salazar, Adela Sequeira, Flor Sequeira, Sergio Somarribas, Carmelino Rodríguez, Emel Rodríguez, Gerardo Rodríguez, Margarita Rodríguez, Carlos Manuel Romero, Leonarda Ruiz, Ricardo Ruiz, Luis Salazar, Otilio Salazar, Olger Sánchez, José Rafael Solórzano, Walter Trejos, Leonardo Vado, Oldemar Vásquez, José Marco Vega, Francisco Venegas, Emiliano Viales, Floribeth Viales, Edwin Villegas, Juan Villegas, Leonidas Villegas, Guiselle Villegas, Guillermo Zeledón, y William Zúñiga. Además se expresar nuestra gratitud a las 34 productoras y productores agropecuarios de Guanacaste que participaron en grupos focales. Carlos Pomareda enriqueció el documento con sus valiosos comentarios.

Por su participación en talleres de consulta y validación, o bien en el suministro de información se agradece a: Fausto Aguilar, Jorge Alfaro, Damaris Alvarado, Armando Alvarez, Esteban Arata, Gamotiel Arias, Tirso Baltodano, Francisco Barboza, Gabriel Barrantes, Mayra Beltrán, Juan Manuel Benavides, Ileana Blanco, Roger Blanco, Carlos Bonilla, Ileana Calvo, Jorge Campos, Oscar Campos, Xinia Campos, Saray Cascante, Carlos Centeno, Cristobalina Chacón, Carlos Chacón, Mario Chacón, William Chavarría, Marvin Chaverri, Walter Cruz, Claribel Cubillo, Gladys Dávila, Miguel Escalante, Daniel Espinoza, Gustavo Fallas, María de los Angeles Fernández, Domingo Flaqué, Heida Fonseca, Jorge Fonseca, Nora Fonseca, Francisca García, Randall García, Jorge Godínez, Freddy Gómez, Pastor Gómez, Virginia Gómez, Edgar Guadamuz, César Gutiérrez, Luis Roberto Gutiérrez, Martín Gutiérrez, José Herrera, Jorge Jiménez,

Melvin Jiménez, Manuel Larios, Carlos Leiva, María Elena López, Henry Marín, Juan Marín, Sigifredo Marín, Juan Bautista Méndez, Luis Fernando Méndez, José Angel Montiel, Dinorah Montoya, Gustavo Mora, Randall Moya, José Joaquín Muñoz, Heiner Murillo, Ulfrán Murillo, Kemly Nema, Fidel Palacios, Ninoska Páramo, Julio Peña, Julio Peñaranda, Wilson Pérez, Luis Angel Picado, José Esteban Ponce, Jairo Ponce, Gerardo Quesada, Bernal Redondo, Judith Rivas, Guisselle Rodríguez, Omar Rodríguez, Osvaldo Rodríguez, Rebeca Rodríguez, Manuel Romero, Griselda Rosales, Oscar Rosales, Hermes Ruiz, Jaime Salazar, Luis Salazar, Agustín Sanabria, Mario Solano, Damaris Solórzano, Sergio Somarribas, Carlos Torres, Celedonio Torumo, Walter Trejos, Pacífica Valdés, Jorge Vargas, Miguel Valverde, Sonia Velez, Roberto Villalobos, Olga Villalta, José Villegas y Julio Villegas. Especial reconocimiento a Warner Moreno, de la Sede Chorotega de la Universidad de Costa Rica, por su apoyo a esta iniciativa. Este trabajo fue ejecutado como parte de las actividades del área de estudios subnacionales impulsada por el Proyecto Estado de la Nación, cuya coordinación está a cargo de Marcela Román Forastelli.

Valiosos comentarios y recomendaciones de numerosos profesionales, funcionarios y representantes de diversos sectores sociales enriquecieron las investigaciones durante los talleres y las reuniones de consulta sobre los distintos temas, lo que permitió incorporar nueva información y precisar los enfoques y resultados de este estudio, entre ellos: Patricia Allen, Manuel Amador, Claudio Arce, Luis Fernando Arce, Víctor Borge, Carlos Brenes, Dixie Brenes, Luis Guillermo Brenes, José Antonio Calvo, William Calvo, Ana Lorena Camacho, José Joaquín Campos, César Castillo, Silvia Castro, María Teresa Cerdas, Ana Rita Chacón, Maruja Chacón, Franklin Charpentier, Jazmín Charpentier, Adelaida Chaverri, Marco Chaves, Mariam Cover, Nohemi Espinoza, Sonia Espinoza, Juan Carlos Fernández, Roberto Gallardo, Daniel García, Ronald García, Olga Goldenberg, José Granados, Ludwig Güendel, Estrella Guier, Fernando Guier, Francisco de Paula Gutiérrez, Carlos Hernández, Luis Carlos Hernández, Tricia Hernández, Ernesto Jiménez, Emma Lizano, Oscar Lücke, Alfredo Marty, Mauricio Menjívar, Freddy Miranda, Marielos Miranda, Jorge Mora, Minor Mora, Sergio Muñoz, Amparo Pacheco, Franklin Paniagua, Mercedes Peñas, Alvaro Ramírez, Patricia Ramírez, Silvia Ramírez, Pilar Ramos, Ciska Raventós, Germán Retana, Arodys Robles, Edgar Robles, Eduardo Rodríguez, Florisabel Rodríguez, Jorge Rodríguez, Donald Rojas, Emile Rojas, Luis Rojas, Manuel Ro-

jas, Johnny Rosales, Luis Rosero, Jorge Rovira, Alberto Salas, Patricia Salgado, Irma Sandoval, Miguel Sobrado, Carlos Sojo, Emilio Solana, Diego Solís, Carlos Soto, Grettel Soto, Levi Sucre, María Teresa Torres, Juan Diego Trejos, José Luis Vega, Víctor Villalobos, Silvia Víquez, Ileana Vives, Javier Weiss y Carmen Lilia Zumbado.

De igual forma, muchas instituciones brindaron valiosa información, tanto para las investigaciones en las diversas áreas que analiza el Informe, como para la actualización del Compendio Estadístico, entre ellas: Areas de Conservación (SI-NAC), Areas de Salud de la Región Chorotega, Asamblea Legislativa, ARESEP, ASEPALECO, Asociación Montaña Verde, ASOTEM, Banco de Costa Rica, Banco Nacional de Costa Rica, BANHVI, BCCR, Cámara Costarricense de la Construcción, CCSS, CEDARENA, Centro Científico Tropical, CICAD, CIMAR-UCR, CINPE-UNA, CITIES-MINAE, Comisión Nacional del Consumidor (MEIC), Comisión Nacional de Emergencias, Comisión Técnica Nacional de Bioseguridad, Comisión para la Promoción de la Competencia (MEIC), Compañía Nacional de Fuerza y Luz S.A., CONARE, Consejo Nacional de Producción, Consejo Nacional de Rehabilitación y Educación Especial, Contraloría General de la República, COOCAFE, COOPRENA, COOPEGUANACASTE, Defensoría de los Habitantes, Despacho de la Primera Dama de la República, Dirección General de Aviación Civil, Dirección Sectorial de Energía, FECON, FONAFIFO, FUDEU, Fundación Neotropical, Fundación Omar Dengo, FUNDECOCA, FUNDECOR, Gerencia del Proyecto de Modernización de la CCSS, Hospital San Juan de Dios, IAFA, ICAFE, ICE, ICT, IFAM, INA, INCIENSA, INCOPECSA, INFOCOOP, INS, Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados, Instituto Meteorológico Nacional, Instituto Nacional de Estadística y Censos, Instituto Nacional de las Mujeres, INVU, IRE-COSMAR, Laboratorio de Hidrología (UNA), Laboratorio de Química de la Atmósfera y de Calidad del Aire (UNA), MEP, Mesa Nacional Campesina, Mesa Nacional Indígena, MIDEPLAN, Ministerio de Agricultura y Ganadería, Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes, Ministerio de Hacienda, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Ministerio de Salud, Ministerio de Seguridad Pública, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Ministerio del Ambiente y Energía, MIVAH, MOPT, MUCAP, Municipalidades de la Provincia de Guanacaste, Observatorio del Desarrollo, Oficina Costarricense de Implementación Conjunta, Oficina Nacional de Semillas, PLAMA Mora, PLAMA Virilla, Poder Judicial, PROCOMER, Procuraduría General de la

República, Programa del Corredor Mesoamericano, Proyecto de Pequeñas Donaciones GEF, Proyecto Hidrológico Centroamericano, RACSA, RECOPE, Red Costarricense de Reservas Privadas, Reserva Biológica Bosque Nuboso Monteverde, STAP, SENARA, SEPSA, SETENA, SINAC, SINAMI, SISVAH, SUGEF, TSE, UICN-HORMA, UNICEF, UNIMER RI y la Universidad de Alberta en Canadá.

En la preparación de los cinco Informes previos, el proyecto contó con el valioso apoyo de la Unión Europea.

Por su valioso aporte en el proceso de corrección de estilo y diagramación del Informe se agradece a Alexandra Steinmetz y a Hosana Barquero y Erick Valdelomar.

Finalmente, cabe destacar el aporte de miembros del Proyecto Estado de la Nación que laboran en otras iniciativas: Ricardo Valverde, Nora González (Auditoría Ciudadana sobre la Calidad de la Democracia), Guido Barrientos Pablo Calderón y Vera Brenes (Participación ciudadana en la valoración del estado de la nación) y Arlene Méndez (asistente administrativa). En la recolección y procesamiento de la información se contó con el apoyo de Roslyn Jiménez y Alberto López.